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ACTA DE LA REUNIÓN ORDINARIA CELEBRADA  
EN LAS SESIONES DEL MARTES, 20 Y 27 DE ABRIL DE 2021 

Sesión del martes, 20 de abril de 2021 

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 

Presente

Hilton Alers Valentín 
Rafael A. Boglio Martínez  
Beatriz I. Camacho Padrón 
Carmen Castañeyra 
Dana Collins  
Perla N. Colón Marrero 
Lisandra Colón Rivera 
Andrés W. Cubero Cruz 
Elva Consuelo Estévez 
Merari Feliciano Rivera 
John Fernández Van Cleve 
Eric J. Figueroa Rosas  
Luz I. Gracia Morales 
Mark W. González Pérez 
Jeffrey Herlihy 
Shawn Hunt  
Matilde Iglesias Curbelo  
José M. Irizarry Rodríguez 

María Martínez Iñesta      
Nairmen Mina Camilde  
Valeria C. Ortiz Lugo 
Rosario de los A. Ortiz Rodríguez 
Ernesto Otero Morales  
Omell Pagán Parés 
Christopher Papadopoulos 
Elsie I. Parés Matos  
Leyda Ponce de León  
Orlando E. Ramos Rosado 
Katerin R. Rodríguez Padilla  
Teodoro M. Ruiz López 
Alejandro E. Segarra Carmona 
Javier Sepúlveda Alancastro  
Freya Toledo Feria  
Elsie Torres Negrón 
Uroyoán R. Walker Ramos

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 

Presentes:
María A. Amador Dumois 
Jean M. Trinidad Rivera 
Fernando Gilbes Santaella 
Giancarlo X. Ortiz Rivera 
Raúl E. Macchiavelli 
Omar I. Molina Bas 

Agustín Rullán Toro   
Jonathan Muñoz Barreto 
Anidza Valentín Rodríguez 
Bienvenido Vélez Rivera 
Betsy Morales Caro 
Rubén A. Vélez Baigés

Excusados:
Evi De la Rosa Ricciardi                             
Robinson Rodríguez Pérez 

Jorge Haddock Acevedo

Invitados:
Pedro Vásquez Urbano                                             Cristina Pomales García 
Ismael Pagán Trinidad    Luisa Seijo Maldonado  
Larizza Hernández  

Secretaria:         Asistentes: 
Jessica Pérez Crespo   Blanca Vélez Martínez 

  Sylvia Barbosa Oliver 

Aprobada, según 
enmendada

25 de mayo de 2021
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Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba indicada 
previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  La reunión comienza a las dos y cinco 
minutos de la tarde utilizando la plataforma “Google Meet”.  La Secretaria pasa lista y constata el 
cuórum con la presencia de cuarenta y siete miembros del Senado, según consta de la lista que 
antecede. 
 
En la reunión participan como personal de apoyo el Ing. Víctor Díaz Rodríguez, el Ing. Martín 
Meléndez y el Sr. David Lugo Tirado.  
 
La Dra. Betsy Morales Caro preside la reunión de forma incidental hasta que el Dr. Agustín Rullán 
Toro, Rector se incorpore en la misma.   
 
Los miembros del Senado aprueban moción de cambio de agenda para atender luego de la 
instalación del senador, el curso INCI 4018 del Informe de Cursos 20-21-10, la revisión Curricular 
del Programa de Bachillerato en Agrimensura y Topografía, la presentación de la Prof. Luisa Seijo 
Maldonado, relacionada con el Consorcio Equidad entre Géneros UPRM con la Universidad 
Interamericana de San Germán y la UPR y luego continuar con los Asuntos Pendientes. 
 
INSTALACIÓN DE SENADOR  
 
A continuación, la Dra. Betsy Morales Caro, instala a la Sen. Merari Feliciano Rivera, de la  
Facultad de Ciencias Agrícolas y queda pendiente la entrega del pergamino. 
 
ASUNTOS PENDIENTES 
 
Comité de Cursos 
 
Informe de Cursos 20-21-10 
 
Los miembros del Senado aprueban la participación del Dr. Pedro Vásquez Urbano para atender el 
curso INCI 4018 – Práctica de Topografía del Informe de Cursos 20-21-10. 
 
Los miembros del Senado aprueban el curso INCI 4018 – Práctica de Topografía del Informe de 
Cursos 20-21-10. 
 
Comité de Asuntos Curriculares 
 
Los miembros del Senado permiten la participación del Dr. Ismael Pagán Trinidad y la Dra. Cristina 
Pomales García para la discusión de la Revisión Curricular del Programa de Bachillerato en 
Agrimensura y Topografía.  
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Informe de las senadoras Luz I. Gracia Morales y María Martínez Iñesta, Co-presidentas del Comité 
de Asuntos Curriculares, relacionado con la Revisión Curricular del Programa de Bachillerato en 
Agrimensura y Topografía    
 
Los miembros del Senado aprueban el informe de las senadoras Luz I. Gracia Morales y María 
Martínez Iñesta, Co-presidentas del Comité de Asuntos Curriculares, relacionado con la Revisión 
Curricular del Programa de Bachillerato en Agrimensura y Topografía.  
 
INFORME DEL RECTOR 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector retoma la presidencia.  
 
Como parte del Informe del Rector, la Prof. Luisa Seijo Maldonado realiza una presentación 
relacionada con el Consorcio Equidad entre Géneros UPRM con la Universidad Interamericana de 
San Germán y la UPR.  
 
Los miembros del Senado aprueban la siguiente moción del Sen. Rubén A. Vélez Baigés: “El 
Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez agradece la labor del Comité 
Coordinador del Consorcio Construyendo Equidad de Géneros en promover un ambiente de 
seguridad para la comunidad universitaria y reconoce la importancia de combatir la violencia de 
género en la institución.” 
 
Comité de Cursos 
 
Informe de Cursos 20-21-10 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector cede la presidencia a la Dra. Betsy Morales Caro para participar 
en la discusión del asunto. 
 
Los miembros del Senado aprueban el Informe de Cursos 20-21-10. 
 
Comité de Asuntos Académicos 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector retoma la presidencia.   
 
Informe de la Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité de Asuntos Académicos, relacionado 
con el examen de ubicación del Departamento de Ciencias Matemáticas 
 
Los miembros del Senado aprueban la participación del Dr. Pedro Vásquez Urbano para la discusión 
del siguiente asunto. 
 
Los miembros del Senado consideran el Informe del Comité de Asuntos Académicos relacionado 
con la petición del Departamento de Ciencias Matemáticas sobre la convalidación del examen de 
ubicación de precálculo y aprueban lo siguiente:  
 

1. Acoger la petición del Departamento de Ciencias Matemáticas y adoptar un examen 
desarrollado y ofrecido por el Departamento como instrumento para ubicar a los estudiantes 
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de nuevo ingreso en cursos avanzados de matemáticas, entendiéndose que, para tomar el 
examen de ubicación, el estudiante deberá haber obtenido una puntuación de 700 ó más en 
el examen de matemáticas del CEEB. 
 

2. Establecer que el estudiante que tome el examen se podrá ubicar de acuerdo con lo 
siguiente: 
 
a. Si obtiene una puntuación de 3, se le acreditará MATE 3171 y se le ubicará de necesitarlo 

en MATE 3172. 
b. Si obtiene una puntuación de 4 ó 5, se le acreditará MATE 3005 ó MATE 3171 y MATE 

3172 y se le ubicará de necesitarlo en MATE 3031 ó MATE 3021. 
 

3. Determinar que su implantación sea efectiva a partir de agosto 2021. 
 

4. Ofrecer la oportunidad de tomar el examen de precálculo del Departamento a cualquier 
estudiante admitido a los otros recintos del sistema. Se informará de la opción a los otros 
recintos para su consideración. 
 

5. Requerir al Departamento que analice los datos de los resultados anualmente y mantenga 
un registro de éstos para que someta un informe al Senado Académico al cabo de tres años 
del inicio del ofrecimiento. En el mencionado informe, el Departamento indicará sobre su 
disponibilidad y capacidad para continuar ofreciendo el examen de ubicación. El Senado 
Académico evaluará dicho informe para determinar la efectividad del examen de precálculo 
y hacer las recomendaciones pertinentes. 
 

6. Recomendar al Departamento de Estudios Hispánicos del RUM que considere adoptar 
también la práctica de preparar y ofrecer los exámenes de ubicación a los estudiantes 
interesados. 
 

Informe de la Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité de Asuntos Académicos, relacionado 
con el Permiso de Interrupción de Estudio (PIE)   
 
Los miembros del Senado consideran el informe del Comité de Asuntos Académicos, relacionado 
con la Propuesta para el Permiso de Interrupción de Estudios (PIE) y aprueban lo siguiente:  
 

1. Que se implante una política institucional en el RUM para la otorgación de un permiso de 
interrupción de estudio para el estudiante que no pueda cumplir con su carga académica del 
semestre debido a una situación personal inesperada y grave. 

 
2. Que la Junta Administrativa considere el documento de política institucional para la 

otorgación del PIE, según sea aprobado por el Senado Académico, y posteriormente refiera 
al SA cualquier inquietud o enmienda que considere necesaria, particularmente en lo 
relacionado al proceso de aprobación del permiso. 
 
La Junta Administrativa también deberá definir aspectos de carácter administrativo 
asociados con el estudiante que se acoja al PIE, tales como el plan médico para ese 
semestre, servicios de la universidad, acceso a la institución y sus facilidades, derecho a 
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recibir subvenciones o fondos de ayuda a ser distribuidos al estudiantado, labor a jornal, 
estudio y trabajo, participación en asociaciones, estatus de estudiantes internacionales, 
entre otros. La determinación de estos aspectos tendrá el efecto de clasificar al estudiante 
bajo el PIE como un estudiante activo o inactivo. 

 
3. Que, mientras se decide la forma final de la política institucional, se adopte de manera 

temporal un PIE, con requisitos y características similares a las adoptadas para el PIE 
implantado de manera temporal luego del Huracán María. 
 

Los miembros del Senado aprueban la moción del Sen. Omell Pagán Parés de recesar la reunión a 
las seis y treinta minutos de la tarde y que en la próxima reunión se atienda como primer punto el 
Informe del Comité de Asuntos Curriculares, relacionado con la Revisión Curricular de la Creación 
de la Maestría Profesional en Ciencia y Tecnología de Alimentos del Programa Multidisciplinario en 
Ciencia y Tecnología de Alimentos (CITA) y luego se continúe con el orden de la Agenda. 

Informe de la Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité de Asuntos Académicos, relacionado 
con la propuesta para la Creación de la Oficina del Decano de Investigación y Labor Creativa del 
Recinto Universitario de Mayagüez 
 
Los miembros del Senado aprueban retirar el informe del Comité de Asuntos Académicos, 
relacionado con la Propuesta para la Creación de la Oficina del Decano de Investigación y Labor 
Creativa del Recinto Universitario de Mayagüez, a solicitud de la Sen. Freya Toledo Feria, a la 
espera de que se someta una nueva propuesta.  
 
Los miembros del Senado aprueban la siguiente moción del Sen. Uroyoán R. Walker Ramos: “El 
Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez de la Universidad de Puerto Rico 
reconoce el compromiso y el trabajo que lleva a cabo nuestro personal administrativo de la 
Secretaría del Senado Académico, Junta Administrativa y Claustro y las felicita y celebra en su 
semana”.  
 
Los miembros del Senado aprueban moción de receso. 
 
Se recesa la reunión a las seis y veinte y cinco minutos de la tarde.  
 
                DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 
 
 
 
                 Jessica Pérez Crespo  
                 Secretaria  
 
APROBADO 
 
 
Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector 
 
SBO                                                
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Sesión del martes, 27 de abril de 2021 
 
SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 
  
Presente

Hilton Alers Valentín 
Rafael A. Boglio Martínez  
Arsenio Cáceres Fernández  
Beatriz I. Camacho Padrón  
Dana Collins  
Perla N. Colón Marrero 
Lisandra Colón Rivera 
Andrés W. Cubero Cruz 
Evi De la Rosa Ricciardi 
Elva Consuelo Estévez  
Merari Feliciano Rivera 
John Fernández Van Cleve 
Eric J. Figueroa Rosas  
Luz I. Gracia Morales 
Mark W. González Pérez 
Matilde Iglesias Curbelo  
José M. Irizarry Rodríguez 

María Martínez Iñesta                                                    
Nairmen Mina Camilde  
Valeria C. Ortiz Lugo 
Rosario de los A. Ortiz Rodríguez  
Omell Pagán Parés 
Christopher Papadopoulos 
Elsie I. Parés Matos  
Orlando E. Ramos Rosado 
Katerin R. Rodríguez Padilla  
Robinson Rodríguez Pérez  
Teodoro M. Ruiz López 
Alejandro E. Segarra Carmona 
Javier Sepúlveda Alancastro  
Freya Toledo Feria  
Elsie Torres Negrón 
Uroyoán R. Walker Ramos

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 
 
Presentes:
María A. Amador Dumois 
Kenneth R. De León Colón 
Fernando Gilbes Santaella 
Giancarlo X. Ortiz Rivera 
Raúl E. Macchiavelli 
Pedro Vásquez Urbano 

Nancy Méndez Vélez  
Milagritos González Rivera  
Agustín Rullán Toro 
Anidza Valentín Rodríguez 
Bienvenido Vélez Rivera 
Rubén A. Vélez Baigés

   
 
Excusados:
Jorge Haddock Acevedo                                              
Carmen Castañeyra 
Jeffrey Herlihy 

Ernesto Otero Morales 
Leyda Ponce de León  
 

 
Invitados: 
Cristina Pomales García  Larizza Hernández  
Lynette E. Orellana 
 
Secretaria:    Asistentes: 
Jessica Pérez Crespo                                                  Blanca Vélez Martínez 
                                                                                     Sylvia Barbosa Oliver 
 
Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba indicada 
previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  La reunión comienza a las dos y cuatro 
minutos de la tarde utilizando la plataforma “Google Meet”.  La Secretaria pasa lista y constata el 
cuórum con la presencia de cuarenta y cinco miembros del Senado, según consta de la lista que 
antecede. 
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En la reunión participan como personal de apoyo el Ing. Víctor Díaz Rodríguez, el Ing. Martín 
Meléndez y el Sr. David Lugo Tirado. 

Los miembros del Senado aprueban la participación de la Dra. Lynette E. Orellana para la discusión 
del siguiente asunto.  

ASUNTOS PENDIENTES 
 
Comité de Asuntos Curriculares 
 
Informe de las senadoras Luz I. Gracia Morales y María Martínez Iñesta, Co-presidentas del Comité 
de Asuntos Curriculares, relacionada con la Propuesta para el Establecimiento de la Maestría 
Profesional en Ciencia y Tecnología de Alimentos del Programa Multidisciplinario en Ciencia y 
Tecnología de Alimentos (CITA) 
 
Los miembros del Senado aprueban el informe de las senadoras Luz I. Gracia Morales y María 
Martínez Iñesta, Co-presidentas del Comité de Asuntos Curriculares, relacionado con la Propuesta 
para el Establecimiento de la Maestría Profesional en Ciencia y Tecnología de Alimentos del 
Programa Multidisciplinario en Ciencia y Tecnología de Alimentos (CITA). 
 
Comité de Asuntos Claustrales  
 
Informe del Sen. Teodoro Ruiz López, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales, relacionado 
con las Normas para otorgar concesión de premios y honores en la Colación de Grado del RUM   
 
Los miembros del Senado aprueban el informe del Sen. Teodoro Ruiz López, Presidente del Comité 
de Asuntos Curriculares, relacionado con las Normas para otorgar concesión de premios y honores 
en la Colación de Grado del RUM. 

Comité de Ley y Reglamento 

Informe del Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Ley y Reglamento, relacionado con 
las enmiendas al Reglamento Interno del Senado Académico   
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, deja pendiente este asunto hasta recibir asesoría de la Oficina 
de Asuntos Legales. 

Informes de progreso de los Comités Permanentes 

El Dr. Pedro Vásquez Urbano, Decano Asociado de Asuntos Académicos informa que hay trece 
cursos pendientes que llegaron durante la semana pasada y se estarán atendiendo el próximo 
jueves.  

La Sen. Freya Toledo Feria, Presidenta del Comité de Asuntos Académicos informa que en reunión 
del mes de mayo estará entregando por escrito un informe de los asuntos pendientes ante su comité 
y que el comité se reunirá el jueves y tiene pautadas dos reuniones para el mes de mayo. 

La Sen. Luz I. Gracia Morales, Co-presidenta del Comité de Asuntos Curriculares informa que se 
han reunido en el semestre académico en seis ocasiones.  El Comité ha presentado ocho 
propuestas que han sido aprobadas en el Senado Académico incluyendo la Propuesta para el 
Establecimiento de la Maestría Profesional en Ciencia y Tecnología de Alimentos. En la próxima 
reunión del Senado esperan presentar la propuesta de la Revisión Curricular de la Concentración 
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Menor en Desarrollo Empresarial y de TESOL.  Se han evaluado las Maestría de Kinesiología Plan 
I y Plan II y la Maestría en Artes y hasta el momento se está a la espera de recibir información.  Al 
momento no hay una nueva propuesta para discusión.  

El Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales informa que está 
pendiente el asunto de la evaluación del personal irregular a tiempo permanente, el asunto de la 
Caseta del Camionero el cual fue evaluado y el cambio de nombre del premio de uno de los 
departamentos.  

El Sen. Arsenio Cáceres Fernández, Presidente del Comité de Asuntos Estudiantiles informa que 
están trabajando con dos asuntos, relacionados con la recomendación respecto a la moción para la 
devolución de la cuota de laboratorio y la creación y revisión del procedimiento de notas, siempre y 
cuando el procedimiento de revisión de notas del recinto esté de acuerdo con los seis criterios 
establecidos donde esté específicamente incluida las notas P/NP.    

El Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Ley y Reglamento informa que su comité 
tiene pendiente la evaluación de la propuesta de la resolución de acomodos razonables, que fue 
referida el 6 de abril de 2021. 

ACTA   

Los miembros del Senado aprueban el acta de la reunión ordinaria celebrada en las sesiones del 
martes, 16 y 23 de marzo y 6 de abril de 2021.  
 
INFORME DEL RECTOR    
 
marzo 

17 Segunda entrevista entre representantes de la Federación Puertorriqueña de Fútbol, el 
Comité FIFA y los representantes del RUM; Sr. Félix Vega, Dr. Luis Del Río, Dra. María 
Amador, Dr. Fernando Gilbes y Dr. David Muñoz para establecer programa de 
certificación profesional en gerencia deportiva 
 
Reunión con el Sr. José A. Banch, Dr. Omar Molina Bas y la Lcda. Soniemi Rodríguez 
sobre el proyecto del estacionamiento en el RUM 
 
Saludo y reconocimiento a los jóvenes del equipo Bulldogs Construction quienes 
participaron en la categoría Heavy Civil de la 2021 Associated Schools of Construction 
Student Competition Región 2 donde obtuvieron el primer lugar 
 
Reunión con la decana María Amador Dumois sobre las acreditaciones de AACSB y 
ABET, además del diseño organizacional al plan de trabajo de Administración de 
Empresas 
 

18 Reunión semanal con los ayudantes del Rector para atender asuntos pendientes y firmar 
documentos oficiales 
 
Visita de los miembros ejecutivos de Centro Caribe Sports, quienes estarán evaluando la 
posibilidad de celebrar los Juegos Centroamericanos y del Caribe 2022 en Mayagüez 
 
Conferencia de Prensa con visitantes del Centro Caribe Sports y representantes del 
Comité Olímpico de Puerto Rico para anunciar detalles sobre los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe 2022 
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19 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Participación en la reunión de decanos y directores del Colegio de Ingeniería 
 
Reunión semanal presidida por el Dr. Ubaldo Córdova, la Dra. Sonia Rivera, Rectora de 
Aguadilla, Dr. Irving Balaguer, Director Ejecutivo Interino, sobre el Instituto de Aeronáutica 
y Aeroespacial de Puerto Rico (IAAPR) 
 
Reunión semanal sobre los procesos de mejoras permanente con el Dr. Omar Molina, 
Profa. Mercedes Ferrer, Dr. William Hernández y la Ing. Nancy Méndez 
 
Reunión con el Dr. Manuel Jiménez Cedeño, Dr. Bienvenido Vélez y la Dra. Aidsa 
Santiago relacionada con el Centro de Nanotecnología 
 
Reunión con el Dr. Raúl Macchiavelli sobre asuntos pendientes de la Estación 
Experimental Agrícola y la unidad de Servicios Generales 
 
Reunión relacionada a la vacunación covid19 
 
Reunión con el Dr. Jonathan Muñoz, Dra. Milagritos González, Dra. Bernadette Delgado y 
el Dr. Francisco Monroig sobre propuesta para el Fortalecimiento de la Orientación 
Académica 
 

22 Reunión con la Dra. Sonia Bartolomei, Dr. Omar Molina Bas, Dr. Gerson Beauchamp y la 
Profa. Freya Toledo relativa a iniciativa sobre vacunación gestionada por la APRUM 
  

23 Reunión del Presidente Jorge Haddock Acevedo y los Rectores del Sistema de la 
Universidad de Puerto Rico  
 
Continuación de reunión del Senado Académico correspondiente al 16 de marzo del 
presente 
 

24 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Reunión con el Dr. Matías Cafaro y la Dra. Ingrid Padilla sobre las labores del Ayudante 
del Rector para Asuntos de Investigación 
 
Reunión con los doctores Bienvenido Vélez, Fernando Gilbes, Matías Cafaro, Ingrid 
Padilla y los señores Efraín Rivera, Felipe Morales y Luis Berga del Movimiento Integral 
para el Desarrollo del Oeste sobre iniciativas colaborativas con el RUM relacionadas con 
aparatos médicos 
 
Firma de la propuesta de CDBG-DR Programa de Incubadoras y Aceleradoras de 
Pequeñas Empresas que ganó el Centro de Negocios y Desarrollo Económico del Colegio 
de Administración de Empresas por la cantidad de $2,491,403. La propuesta Área E es 
parte de la visión de desarrollo de la innovación y emprendimiento de las doctoras 
Moraima De Hoyos Ruperto y María Amador-Dumois  
 
Reunión con Rectores y algunos ayudantes, relacionada con iniciativa de visibilidad de 
los activos de la Universidad de Puerto Rico  
 
Diálogo sobre acuerdo colaborativo entre el Colegio de Ingenieros y Agrimensores y la 
Universidad de Puerto Rico 
 
Reunión con el Dr. Matías Cafaro, Dra. Ingrid Padilla, Dr. Julio Morell, Dra. Silvia 
Rodríguez y el Dr. Miguel Canal relacionada con el memorando de entendimiento 
CARICOOS 
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24 Reunión con la Dra. Ingrid Padilla y la Dra. Sheila Torres sobre el Instituto de Aeronáutica 
y Aeroespacial de Puerto Rico (IAAPR) 
 

25 Visita a los talleres de Edificios y Terrenos 
 
Grabación de mensaje de felicitación para la Banda Colegial por sus 107 años de fundada 
 

26 
 

 

Reunión semanal con Dr. Jorge Haddock Acevedo, Presidente de la UPR; el Dr. Ubaldo 
Córdova, Vicepresidente UPR; y la Dra. Sonia Rivera, Rectora de UPR-Aguadilla; sobre 
el Instituto de Aeronáutica y Aeroespacial de Puerto Rico (IAAPR) 
 
Reunión con el Dr. Fernando Gilbes, Dr. Rafael Ramos y el Dr. Héctor Jiménez para 
dialogar sobre la secuencia curricular del Programa de Ciencias Atmosféricas y 
Meteorología  
 
Reunión con el Dr. Omar Molina y el Dr. Fernando Gilbes sobre butacas del edificio Celis 
que se encuentran en el edificio Darlington 
 
Reunión con el Dr. Omar Molina Bas, Decano de Administración; el Sr. Nelson Pérez y 
la   Sra. Janice Miranda representantes de la Autoridad para las Alianzas Público-Privadas 
sobre el proyecto Student Life  
 
Reunión con la Arq. Jenniffer Lugo, Dr. Omar Molina Bas, Profa. Mercedes Ferrer y la  
Ing. Nancy Méndez sobre proyectos de mejoras permanentes en curso en el Recinto 
Universitario de Mayagüez  
 
Reunión con la Dra. Cristina Pomales, Dr. Bienvenido Vélez, Prof. Ismael Pagán Trinidad 
y el Dr. Hiram González para discutir la respuesta sobre los señalamientos al 
Departamento de Agrimensura y Topografía por la visita del Accreditation Board for 
Engineering and Technology, ABET 
 

29- 31  Licencia ordinaria 
 

29 Reunión con el Presidente y los Rectores (esta reunión fue atendida por la Dra. Betsy 
Morales quien se desempeñó como Rectora Interina) 
 

31 Reunión con el Presidente Jorge Haddock Acevedo, los rectores y los directores de 
presupuesto (esta reunión fue atendida por la Dra. Betsy Morales quien se desempeñó 
como Rectora Interina) 
 

abril 
5 Reunión semanal de Staff con los decanos, directores y ayudantes del Rector  

 
Reunión con el Dr. Jorge Haddock Acevedo, Dr. Luis A. Ferraro Delgado, Lcda. Joan 
Hernández Marrero, Lcda. Soniemi Rodríguez Dávila y el Dr. Ubaldo Córdova relacionada 
con presupuesto 
 
Reunión del Presidente y los Rectores del Sistema de la UPR  
 

6 
 
 
 
 

Continuación de reunión semanal de Staff con los decanos, directores y ayudantes del 
Rector  
 
Reunión con la Sen. Marially González Huertas, Vicepresidenta del Senado de Puerto Rico, 
relacionada con el proyecto 172 
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6 
 
 

Reunión del Comité de Agenda 
 
Continuación de la reunión ordinaria del Senado Académico 

7 Reunión con el Dr. Jorge Haddock Acevedo, Dr. Luis A. Ferraro Delgado, Lcda. Joan 
Hernández Marrero, Lcda. Soniemi Rodríguez Dávila, Sr. Antonio Tejera Rocafort,                 
Sr. Osvaldo Guzmán y el Dr. Ubaldo Córdova relacionada con presupuesto 
 
Reunión del Presidente y los Rectores del Sistema de la UPR 
 
Reunión con el Dr. Raúl Macchiavelli sobre la visita del Presidente Jorge Haddock Acevedo 
a las instalaciones de Ciencias Agrícolas en Río Piedras 
 
Reunión de la Junta Universitaria 
 
Reunión de Rectores con el Presidente Jorge Haddock Acevedo 
 

8 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Reunión con la Lcda. Gretchen Huyke sobre asuntos de la unidad de Asesoría Legal 
 
Reunión semanal con los ayudantes del Rector para atender asuntos pendientes y firma de 
documentos oficiales 
 
Reunión con la Dra. María Amador Dumois sobre asuntos del Colegio de Administración de 
Empresas  
 
Reunión con el Dr. Jorge Haddock Acevedo, Dr. Luis A. Ferraro Delgado, Lcda. Joan 
Hernández Marrero, Sr. Antonio Tejera Rocafort y el Dr. Ubaldo Córdova relacionada con 
presupuesto 
 
Reunión de Rectores con el Presidente Jorge Haddock Acevedo  
 
Reunión con el Dr. Raúl Macchiavelli, Dr. Pedro Vásquez, Profa. Mercedes Ferrer, Dra. 
Betsy Morales y el Sr. Wilson Crespo en preparación al conversatorio con el Comité 
Ejecutivo de la Junta de Gobierno sobre el presupuesto de la universidad 
 
Conversatorio del Dr. Jorge Haddock Acevedo, los Rectores de la UPR y el Comité Ejecutivo 
de Junta de Gobierno para dialogar sobre presupuesto 
 

9 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

Reunión semanal con Dr. Jorge Haddock Acevedo, Presidente de la UPR; el Dr. Ubaldo 
Córdova, Vicepresidente UPR; y la Dra. Sonia Rivera, Rectora de UPR-Aguadilla; sobre el 
Instituto de Aeronáutica y Aeroespacial de Puerto Rico (IAAPR) 
 
Reunión con el Dr. William Hernández, Sra. Madelyn Ríos, Dr. Robinson Rodríguez, Profa. 
Matilde Iglesias, Prof. Javier Sepúlveda y Dr. Raúl Macchiavelli sobre la solicitud de 
otorgación de permanencias condicionadas a docentes del Colegio de Ciencias Agrícolas 
 
Reunión con el Dr. Jonathan Muñoz, Dra. Betsy Morales, Dr. Pedro Vásquez y la Dra. 
Mariam Ludim Rosa para trabajar comunicación de las proyecciones de actividad presencial 
durante el próximo semestre 
 
Continuidad del diálogo relacionado al Plan de Transformación Académica con decanos y 
directores 
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9 Reunión con la Dra. Ingrid Padilla sobre asuntos pendientes como Ayudante del Rector para 
asuntos de investigación 
  

12 Reunión semanal de Staff con los decanos, directores y ayudantes del Rector  
 
Reunión con el Sr. Yamil Ayala Cruz, Asesor de la Fortaleza; Sr. Carlos M. Yamín Rivera, 
Secretario Auxiliar de la Gobernación; Sr. Carlos Rivera Justiniano, Asesor Legislativo;        
Sr. Pablo Peña, Secretario Ejecutivo de la Gobernación; Dr. Jorge Haddock Acevedo, 
Presidente de la UPR y los Rectores para dialogar sobre la propuesta de Ley de Reforma 
Universitaria, Proyecto del Senado 172   
 
Reunión del Presidente Jorge Haddock Acevedo y los Rectores de la UPR  
 
Reunión con el Dr. William Hernández, Dr. Christopher Papadopoulos y la Dra. Dana Collins 
sobre Comité Institucional de Educación General del Senado Académico 
 

13 Saludos a los participantes del XXVI Simposio de Investigación en las Ciencias Sociales 
 
Reunión con la Dra. Cristina Pomales, Dr. Bienvenido Vélez y la Dra. Betsy Morales para 
discutir la respuesta sobre los señalamientos al Departamento de Ingeniería en 
Computación por la visita del Accreditation Board for Engineering and Technology, ABET 
 
Reunión con el Dr. Gustavo Cortina relacionada con el proyecto de Título IX 
 

14 Visita a la finca Alzamora al Proyecto de Pequeños Rumiantes 
 
Reunión de Dr. Jorge Haddock Acevedo con los Rectores del Sistema UPR sobre 
presupuesto 
 

15 
 
 
 
 
 
 
 

 

Reunión con el Dr. William Hernández, Ayudante del Rector; Sr. Wilson Crespo, Director de 
Presupuesto y la Sra. Lyzette Rivera, Directora de Finanzas, sobre petición del Comité de 
Presupuesto de la Junta de Gobierno 
 
Reunión semanal con los ayudantes del Rector para atender asuntos pendientes y firma de 
documentos oficiales 
 
Reunión con la Dra. Ingrid Padilla relacionada con asuntos que atiende como Ayudante del 
Rector para asuntos de investigación 
 
Reunión del Dr. Jorge Haddock Acevedo con los Rectores y Decanos de Administración de 
la Universidad de Puerto Rico 
 
Reunión de Junta Administrativa 
 

16 Reunión semanal con el Dr. Jorge Haddock Acevedo, Presidente de la UPR; el Dr. Ubaldo 
Córdova, Vicepresidente UPR; y la Dra. Sonia Rivera, Rectora de UPR-Aguadilla; sobre el 
Instituto de Aeronáutica y Aeroespacial de Puerto Rico (IAAPR) 
 
Reunión semanal sobre los procesos de mejoras permanente con el Dr. Omar Molina,     
Profa. Mercedes Ferrer, Dr. William Hernández y la Ing. Nancy Méndez 
 
Reunión ordinaria de la Junta de Gobierno de la Liga Atlética Interuniversitaria 
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19 Reunión semanal de Staff con los decanos, directores y ayudantes del Rector  
 
Reunión del Presidente y los Rectores del Sistema de la UPR relacionada con las 
graduaciones 
 
Reunión con el Sr. Heriberto Acevedo, Vice Alcalde Municipio de Mayagüez; con el General 
Reyes de la Guardia Nacional de Puerto Rico y el Sr. Ángel Pérez, Decano Asociado de 
Administración; sobre la posibilidad de convertir el RUM en Centro de Vacunación 
Permanente 
 
Reunión con la Dra. Betsy Morales, Decana de Asuntos Académicos, Dr. Pedro Vásquez, 
Decano Asociado de Asuntos Académicos y la Dra. Anidza Valentín, Directora de la 
Biblioteca sobre la colección Álvarez Nazario 

  
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector hace una presentación sobre la situación presupuestaria en el 
RUM. 
 
Como parte del Informe del Rector, la Dra. Cristina Pomales García realiza una presentación 
relacionada con el Plan de Asesoría Académica del Colegio de Ingeniería para implementar un 
Sistema de Asesoría Académica utilizando el programa FlightPath como iniciativa de consenso 
entre todos los programas de la facultad. 
 
INFORME DE LOS REPRESENTANTES ANTE OTROS ORGANISMOS 
 
Informe de la Prof. Gloriselle Negrón Ríos, Representante Claustral ante la Junta de Retiro, 
correspondiente a la reunión del 26 de marzo de 2021  
 
Los miembros del Senado reciben el informe de la Prof. Gloriselle Negrón Ríos, Representante 
Claustral ante la Junta de Retiro, correspondiente a la reunión del 26 de marzo de 2021. 
 
Informe del Sen. Omell Pagán Parés, Representante Claustral ante la Junta Universitaria, 
correspondiente a la reunión del 7 de abril de 2021 
 
Los miembros del Senado reciben el informe del Sen. Omell Pagán Parés, Representante Claustral 
ante la Junta Universitaria, correspondiente a la reunión del 7 de abril de 2021. 
 
Informe de las senadoras Elsie I. Parés Matos y Beatriz I. Camacho Padrón, representantes 
claustrales ante la Junta de Disciplina, correspondiente a las reuniones del año académico           
2020-2021 
 
Los miembros del Senado reciben el informe de las senadoras Elsie I. Parés Matos y Beatriz I. 
Camacho Padrón, representantes claustrales ante la Junta de Disciplina, correspondiente a las 
reuniones el año académico 2020-2021. 
 
ASUNTOS NUEVOS  
 
Informe de la Sen. Elsie I. Parés Matos, Presidenta del Comité Institucional de Asuntos relacionados 
a la Investigación (CIARI) correspondiente a las reuniones del periodo de enero a diciembre de 2020  
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Los miembros del Senado reciben el informe de la Sen. Elsie I. Parés Matos, Presidenta del Comité 
Institucional de Asuntos relacionados a la Investigación (CIARI) correspondiente a las reuniones del 
periodo de enero a diciembre de 2020.  
 
Moción relacionada con la ceremonia de graduación 

La Sen. Elsie I. Parés Matos presenta moción para que se programe una ceremonia de graduación 
para los estudiantes graduados, de maestrías y doctorados, candidatos a graduación a junio de 
2021.  La senadora Parés explica que hay una nueva certificación donde se han asignado tres días 
para este tipo de actividad y, como consecuencia de ello, su moción se podría convertir en 
académica y solicita al señor Rector que aclare un poco más este asunto.  El Dr. Agustín Rullán 
Toro, Rector, declara la moción no ha lugar, ya que este asunto fue atendido en reunión de la Junta 
Administrativa y se ha emitido una nueva certificación que establece tres días asignados para la 
ceremonia de graduación, considerando la posibilidad de hacer un tipo de ceremonia híbrida. El             
Sen. Hilton Alers Valentín propone que, en vez de declararse la moción fuera de lugar, se ponga 
mejor en pausa, manteniendo la graduación como una posibilidad de acuerdo con la situación de 
salubridad que pueda ocurrir en los dos meses que quedan antes de finales de junio, tiempo en el 
que la situación podría ser muy distinta por la vacunación y en el que podría ser factible la colación 
de grados, aunque fuera solo para estudiantes graduados, que por tratarse de muchos menos 
estudiantes no representaría el mismo problema logístico. El Rector acoge la recomendación ya que 
se está tomando en consideración todo lo propuesto y se están haciendo planes tanto para los 
graduados como para los subgraduados. La Sen. Milagritos González Rivera añade, que 
actualmente se están considerando dos modelos y que se está trabajando arduamente en ambos. 
El modelo híbrido, que es al aire libre, permitiría hacer todo lo que es protocolar, los saludos y la 
entrega de premios en una fecha y en otras fechas hacer, en grupos pequeños el reconocimiento 
del nombre de cada graduando y entregarle su porta diploma. La solicitud de dispensa para hacer 
eso se encuentra en la Secretaría de la Gobernación. El Rector agradeció la información brindada 
por la senadora González. Los senadores Rafael Boglio Martínez y Hilton Alers Valentín preguntan 
cuántos estudiantes doctorales y de maestría eran graduandos, a lo que la senadora González 
respondió que eran 14 y 163, respectivamente. El Sen. Omell Pagán Parés concluyó la discusión 
exhortando a explorar alternativas novedosas en tiempos excepcionales, pensando siempre en los 
mejores intereses de los estudiantes.  
 
El Sen. Raúl E. Macchiavelli solicita se informe sobre los esfuerzos de vacunación para los 
estudiantes.  El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector informa que al momento se tienen dos tipos de 
vacunación que requieren dos tipos de recursos: el Departamento de Enfermería y de Servicios 
Médicos con el apoyo y la logística del Decanato de Administración.  Se realizan clínicas semanales, 
el Departamento de Servicios Médicos es un Centro de Vacunación y solicita vacunas, normalmente 
entregan entre 300 a 500 vacunas semanalmente por cada clínica.  Pensamos que podíamos ser 
más ambiciosos y solicitamos 3,000 vacunas, pero nos limitaron las cantidades de vacunas, esto 
crea ansiedad, ya que se reciben la tarde antes de llevar a cabo la clínica de vacunación.  El segundo 
esfuerzo estuvo liderado por la APRUM con una compañía privada que ofrecía dos sesiones de 
vacunación para suministrar la primera y segunda dosis a personal docente y estudiantes 
graduados.  El Decanato de Administración mantiene comunicación con el Vicealcalde sobre la 
vacunación y se solicitó que permitieran a los empleados vacunarse en el Centro de Vacunación del 
Palacio de Recreación y Deportes, ese centro es manejado por la Guardia Nacional y debido a que 
tuvieron problemas con el estacionamiento, solicitaron reunirse con nosotros para mover el Centro 
de Vacunación al Coliseo Rafael A. Mangual.  Ellos pondrían todos los recursos, incluyendo 
personal, material de limpieza y la coordinación del tráfico vehicular y esto nos coloca en mejor 
posición, ya que se suministrarían 1,000 vacunas diarias y nos han permitido proveer la lista de 
estudiantes para turnos prioritarios.  La Prof. Nancy Méndez Vélez informa que esta iniciativa 
comenzaría el lunes, 3 de mayo de 2021.  El Rector agradece al Departamento de Enfermería que 
han provisto sus profesores, enfermeras y estudiantes y hemos solicitado a la Guardia Nacional que 
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den la oportunidad a los profesores y estudiantes a estar como voluntarios en este esfuerzo.  La 
profesora Méndez Vélez informa que la Guardia Nacional estaría encargada del Centro de 
Vacunación hasta el 6 de agosto de 2021.  La Dra. Milagritos González Rivera, Decana Asociada 
de Estudiantes informa que tan pronto se firme el acuerdo, se emitirá un memorando con un enlace 
para que los estudiantes soliciten su turno de vacunación con la Guardia Nacional.  Este memorando 
podría circular a partir de mañana.  El Rector indica que la idea es que todos los estudiantes y 
empleados tengan a la brevedad posible la vacuna. 
  
Moción del Sen. Uroyoán R. Walker relacionada con la planificación de oferta de cursos y uso de 
recursos   

Los miembros del Senado acuerdan referir al Comité de Asuntos Curriculares la siguiente moción:  

Es importante que los departamentos planifiquen su oferta de clases y uso de recursos con 
antelación para atender adecuadamente las necesidades de la comunidad académica. 
Cuando una dependencia (e.g. departamento o decanato) del Recinto Universitario de 
Mayagüez de la Universidad de Puerto Rico (RUM) proponga cambios que afecten, directa 
o indirectamente, a otra instancia del recinto, se requerirá que la dependencia informe por 
escrito a la instancia afectada. La instancia afectada tendrá treinta (30) días laborables, 
luego de ser informada por escrito, para exponer por escrito su posición a la dependencia 
proponente con respecto al cambio propuesto. Evidencia de estas comunicaciones, y su 
contenido, debe incluirse como parte de la documentación a ser considerada por el Senado 
Académico del RUM en su deliberación.  

A solicitud del Dr. Agustín Rullán Toro, Rector se estará enviando la transcripción de este 
asunto al Comité de Asuntos Curriculares. 

Los miembros del Senado aprueban moción de cierre. 

Se culmina la reunión a las seis y veinte minutos de la tarde. 

DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 
 
 
 
       Jessica Pérez Crespo  
       Secretaria  
 

APROBADO 
 
 
Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector  
 
SBO 
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